
一些法院领导习惯了“内部文件”，偏偏这些“意见”、“通知”等内部文件有违法治的基本
理念。如果文件是对现行法的细化和解释，那么应由“两高”以司法解释的形式制定并发布。
更应警惕的是，这些法院的“内部文件”还往往突破现行法律的规定，成为各地“同案不同判”、

“同案不同罚”的根源之一。由于内部文件的随意性大，还常常令当事人无所适从。
从司法职业化和精英化的趋势来看，相信因司法大众化而催生出的种种“内部文件”

也将逐渐淡出历史舞台。 ——《广州日报》锐评
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目前，发改委正就“关于
加强收入分配调节的指导意
见”征求意见，诸项改革可能
于今年内陆续出台。对垄断
行业收入过高问题的调节，将
会是其中的重要部分。（9月
10日《上海证券报》）

一直以来，我国收入分配中都存在行业之
间收入差距过大的问题。正是因为垄断性质
的行业跟其他行业之间的收入差距过大，使得
这些行业此次成为收入分配改革的重点。

不过，对于“提高垄断行业利润上缴国家
的比例，使得其行业从业人员收入维持在高于
社会平均收入的合理比例之上”这种改革建

议，笔者有不同看法。是的，垄断行业利润上
缴国家，钱归国库统一支配，这虽也能惠及于
民，但是，这种“惠及于民”的实现途径不如直
接通过调低垄断行业商品价格和服务价格来
惠及民众来得更实在和更有效。

我们知道，垄断企业每年其实都为国家上
交了巨额利润，但是，这些钱最终并不一定都
能流向老百姓的口袋。这是因为，国家还可能
会用这笔钱来再投资再生产，此时受益的仍然
只是国企，只不过利益在不同国企之间相互转
移和流动罢了。

上周，中国企业500强榜单出炉。榜单
中，垄断性国企占据压倒性的优势，“国进
民退”的现象非常明显。为什么以中石化

为首的国企即便在金融危机这种极其恶劣
的环境下，仍能保持超高水平利润运行？
这其中很大原因就在于这些企业有行政垄
断作后盾。国家既然要对垄断行业的过高
收入进行调节，作为垄断行业高额利润的
最大贡献者——消费者，理应是这种调节行为
的优先受益者。

换言之，国家理应通过调低垄断行业有关
商品和服务的价格，来调节垄断行业的利润以
及用于内部职工收入分配的财政蛋糕，从而使
其利润增长和收入分配在合理范围内波动。
这既达到了调节垄断行业收入过高的问题，又
很好地惠及了广大消费者，一举两得，何乐不
为？！

削减垄断收入的惠民之道
□陈光明（成都）

30辆奔驰迎接身价400万藏獒

京广路距离火车站仅有百米之遥，但站
在京广路上无法看到漂亮的郑州火车站。然
而，记者昨日站在京广路上，却看到了火车站
新修的无柱雨棚以及车站主楼的尖顶。虽然
拆迁改造现场还没平整，但是已经能感受到
未来西广场的大气势。

踏着拆迁留下来的瓦砾，记者来到拆迁
现场看到，绝大部分建筑物已拆除，一些工人
正在紧张的拆除建筑物。郑州48中、刘楼小

学、公交大修厂、公交医院都已经被拆除，而
原先低矮的居民楼也先期完成拆除，不久前
还熙熙攘攘的居民楼院已不见踪影，腾出的
大片空地与火车站西出口主楼连为一体，场
面非常壮观。站在拆迁区域东边的太和路附
近，还能清晰地听到火车站候车室里的报站
声音。二七区“一站一路一桥”指挥部工作人
员说，西出口广场完工后，这里将成为郑州又
一新景观。

郑州火车站西广场拆迁工程进展迅速，在前段时间只剩下5%的居民
未签订拆迁补偿协议的情况下，8月31日起，相关部门按照相关文件启动
了行政裁决工作规程，又有20多户居民签订拆迁协议。

晚报记者 王军方 刘路 通讯员 梁崇厚 陈润

二七区“一站一桥一路”项目指挥部工作
人员介绍，今年 2月 8日以来，二七区在拆迁
中投入了大量人力、物力、财力。区委书记朱
是西、区长王鹏、区政协副主席谢林、区长助
理袁新生等领导深入企事业单位和居民家
中，听取他们的意见，为拆迁工作做了大量
铺垫工作。工作人员牺牲节假日时间，前
往居民家中上门服务，对居民提出的问题
想办法解决。袁新生不断向工作人员传授

工作方法，指导他们增强服务意识，并深入
拆迁现场一线坐镇指挥。居民搬家时，工
作人员甚至自掏腰包主动联系车辆、帮忙
移除空调等。指挥部所有人员的种种努
力，赢得了大多居民的理解和支持，有的居
民还和工作人员成了好朋友，不仅主动搬迁，
还积极动员邻居。进入 9 月份以来，拆迁工
作进展十分迅速。目前，火车站西广场动迁
工程已进入尾声。

按照《城市房屋拆迁管理条例》的规定，
因拆迁人与被拆迁人就搬迁期限、补偿方式、
补偿标准以及搬迁过渡方式、过渡期限等原
因达不成协议，将执行建设部《城市房屋拆迁
行政裁决工作规程》。

8月31日开始，郑州市城市建设拆迁管理
办公室法制处工作人员进驻项目指挥部，为剩
余未签订补偿协议的居民提供调解服务。

几天来，未签拆迁补偿协议的居民，开始
陆续前来接受调解。昨日，记者在现场看到，
几位居民提出自己未搬迁的理由和要求，工
作人员进行了详细解答。

“未签订协议的居民越来越少，不少居民
接受调解后，很快就签订了拆迁补偿协议。
裁决工作进展顺利，调解工作开展以来，就有
20多户居民签订了协议。”工作人员说。

大多房屋已被拆除

裁决程序进展顺利

整体拆迁进入尾声

30辆奔驰轿车排列整齐地停在陕西
咸阳国际机场的停车场，这样“豪华排
场”的车队不是迎接达官显贵，而是迎接
一只身价400万元的藏獒。（9月 10日
《西安晚报》）

新邮政法让民营快递“与狼共舞”？
新《邮政法》今年10月1日起正式实施，首

次明确了民营快递企业的法律地位，也可能令
拥有全国八成业务量的民营快递企业失去大
量业务。(9月10日《21世纪经济报道》)

按照新的专营范围——“同城快递五十克
以下、异地快递一百克以下由邮政专营”，并且
监管严格。显而易见，“邮政专营”的法律规定
对民营快递企业是不公平的，大家不能站在同
一起跑线上分享同一个市场，谈何公平竞争？

看似市场开放了，有竞争的迹象了，可是
有人吃肉，有人啃骨头，这样的竞争如何能为
市场注入活力？民营快递企业自打问世起，就
在国有邮政和外资快递企业的夹缝中求生存，
为什么“狼”都进来了，本土的“羊”却只能啃骨
头？ 梁江涛

汉字书写等级化，会不会“千人一字”？
教育部语言应用司有关负责人日前透露，

汉字书写等级标准明年将出台，各单位可将其
列入录用教师、媒体人员、公务员或其他新员
工的资质之一。（9月10日《北京日报》）

我们更关心的是这个标准是否能客观地体
现出一个人的汉字书写水平。我国书法艺术源
远流长，汉字的书写差异程度很大，即使是大家
公认的好字也是各有千秋，有的潇洒飘逸，有的
朴实厚拙，有的丰腴肥满，有的瘦销骨立，这样
能用一种统一的标准表述出来吗，即使分出三
六九等，也让书法这门艺术支离破碎，说不定大
家将来都是千人一字，失去了各自的个性。

如果非要制定一个标准，那不如以印刷体
为标准，这样既规范又统一，也让鉴定机构的
专家们将来评级的时候省省心。 张昌波

话题：温总理听课发现地
理教材误将陕甘划入华北

网友发言
选用谁的教科书,这里面有利益问

题。 山东网友
全国中小学教材审查委员会据说审查费用

不菲，对此类问题怎么审查的？ 福建网友
做学问，必须要严谨，否则会误人子弟。

总理日理万机，都能严谨细致，难道我们这些
所谓的学者们，比总理还忙吗？ 上海网友

话题：新生家长因大学宿
舍无空调向校长哭诉

网友发言
我们当兵的和新生差不多一样大，从没

想过空调，最热最冷时都要训练！ 四川网友
干吗不帮女儿到外面租一间房呢？

广东网友
我觉得这样的家长应该是少数吧。孩

子都上大学了，应该融入集体和社会，这样
才能健康成长啊。 江苏网友

话题：广电总局称明年起
电视剧插播广告每次禁超90秒

网友发言
最讨厌的是，明明已经剩下一个结束

歌曲了，竟然还在中间安个广告。结果等
播完广告，兴高采烈地要看时，心凉了。

网易网友
为什么不立即开始执行呢？还有，购

物电视广告为什么不禁播？！ 上海网友

哲学家叔本华说过这样一句话：“只有和
财富相伴的无知方能说是可耻的。”不管从哪
一个角度来说，这种光天化日之下的炫耀，总
归有些不合时宜，说轻点是无知，说重点是存
心挑衅公序良俗。

在这样一个社会转型期，我们每天都在
听闻着某某一夜暴富的神话。毋庸讳言，有
些人口袋鼓起来了，疯狂地购买奢侈品，歇斯
底里地“烧”钱，仿佛一旦富贵若不炫耀，就犹
如衣锦夜行，别人看不到。某富豪就直言，

“在中国，你的富裕要让别人看得见，否则没
人会相信你真的有钱”。与这句话对应的是，
不少富豪宁愿挥霍也不捐款。

“我们决定不会把财产分给我们的子
女。我们希望以最能够产生正面影响的方法
回馈社会。”比尔·盖茨如是说。如果对于我
们的富豪来说，实在不知道什么是“最能够产
生正面影响的方法回馈社会”，那么，懂得低
调和克制，应该不是难事吧。

石城客

虽然我们不一定赞成这种奢靡的生活方式，
但只要不违法，怎样支配财富是他们的自由。

其实，许多发达国家的富豪并不比我们
少，财富也远在我国富豪之上，甚至其奢靡程
度也更令人瞠目结舌。然而，公众很少对其
指手画脚，这一方面是公众适应了富豪的奢
侈生活方式，另一方面富豪强烈的社会责任
感，有效修补了与穷人之间的心理裂痕。比
如像盖茨、巴菲特这样几乎倾尽所有财产致

力社会慈善的富豪们，不可能招致太多公众
的敌视。有趣的是，这些富豪的奢侈生活不
仅不为公众所敌视，反倒成为茶余饭后的有
趣谈资。

社会的发展本身不可能齐头并进，有穷
人也会有富人，穷人有穷人的天地，富人有富
人的奢侈。只要钱来路光明清白干净，只要
花钱的方式没有违反社会法律法规乃至公共
道德，富人怎么花钱其实并不重要。 陈斌

“炫富”背后的财富观

大可不必敌视富人的娱乐方式

陶小莫 图


